Reuniones de Coordinación Latinoamericana y Caribeña de Vida Ascendente (VA) y con el Comité Ejecutivo de Vida Ascendente Internacional (VAI)

15 de octubre de 2025

Nos reunimos para discernir sobre los planes y actividades que por este continente de la esperanza promovemos invocando siempre la ayuda de nuestro Señor Jesucristo y la intercesión de María Santísima, como en la oración de la reunión con el Comité mencionó Monseñor Nourrichard, Consiliario de VAI.

Verificamos una realidad distinta antes y después de la pandemia por el Covid que azotó la humanidad, especialmente a las personas mayores, y que ha dejado secuelas no solo físicas sino culturales de manera que no es fácil volver a reunirse en el número y entusiasmo de antes; muchos de los nuestros fallecieron o se han hecho muy mayores por lo cual se dificulta su movilización y sus familias les piden que guarden mayores protecciones por su seguridad.

Esa realidad se agrava por la falta de promoción para que nuevas personas se integren y se renueven animadores y liderazgos. Es una maravilla cuando párrocos y obispos nos dan no solo sus orientaciones sino también su apoyo y colaboración. Sin embargo, esta situación no es la regla sino la excepción, y lo mejor es trabajar no para el protagonismo sino como apoyo de la pastoral de los mayores, con nuestros carismas, dentro de los planos pastorales de las parroquias y de las diócesis, y sin perder de vista la promoción de pequeñas comunidades de laicos. Se hace necesaria e importante la colaboración de los laicos ante la disminución de las vocaciones sacerdotales, informada en varios de nuestros países.

Nuestros números y comunicaciones: en cada uno de nuestros países tenemos un promedio de diez animadores y en las reuniones presenciales fluctúan entre diez y sesenta los participantes. En las reuniones virtuales es muy variado el número de participantes y las de mayor frecuencia son las de todos los viernes del grupo denominado Alegría Chinauta, en memoria del más reciente encuentro regional realizado en Colombia, y las de los segundos martes de cada mes para temas de la coordinación de VA con los responsables de cada país; existe otro grupo de WhatsApp general para todos los que se quieran agregar en América Latina y el Caribe. Todos los grupos de WhatsApp mantienen correspondencia diaria centrada en el Evangelio y también para noticias de los nuestros; oramos por nuestros enfermos y fallecidos y nos alegramos con distintas celebraciones.

Sobre nuestra participación en la Iglesia: somos fieles a nuestra naturaleza de asociaciones de fieles laicos integrados en la pastoral de conjunto de nuestras parroquias y diócesis aportando y realizando talleres y guías pastorales sobre los temas de los mayores; participamos unos más y otros menos en las actividades de las Conferencias Episcopales, donde muchas veces las representaciones de los laicos se miran como de solo labores administrativas y de representaciones de unos pocos en el ámbito internacional. Participamos activamente en cursos y conferencias del Cebitepal, todo el proceso del Sínodo de la Sinodalidad organizado por el Consejo Episcopal Latinoamericano, y actualmente en las mesas de conocimiento compartido de la pastoral urbana, pastoral familiar y de pequeñas comunidades. Siempre se ha destacado el padre Osvaldo Montferrand no solo como asesor continental y especialmente en Argentina, y lo propio el padre Augusto Meloni, en el Perú. A través de nuestros miembros Vida Ascendente es invitada a programas radiales y de televisión, como en los programas « Bienaventurados » en Buenos Aires y en « Cristovisión » en Colombia, respectivamente. Nuestro Consiliario en Colombia, Alirio Cacéres, y para Latinoamérica y el Caribe orienta el programa « La Danza de la Colibrí » en la Televisón y nos ofrece conferencias virtuales sobre la pastoral de los mayores. Seguimos preparando personas y contenidos para el programa de TV de VA en Cristovisión, que por actividades de la programadora y nuestras se ha demorado en salir al aire. En este programa también divulgaremos la vida y obra de personas mayores que sirven de ejemplo.

Próximo encuentro latinoamericano y caribeño: en el encuentro de Chinauta, Argentina se había propuesto como la próxima sede, en Río Cuarto. Sin embargo, la situación ha cambiado ya la disminución de miembros de Vida Ascendente se ha sumado la dificultad de acceso por vía aérea pues su aeropuerto no tiene actividad de aerolíneas civiles. La Presidenta provisional de VA-Arentina, Ana María Vivérn, retira esa postulación para su provincia y no se compromete a organizarlo desde Río Cuarto en una ciudad tan compleja como Buenos Aires. Con todo, Stella Maris, la representante de VA en la Conferencia Episcopal Argentina, expresa que se han integrado nuevos miembros que podrían en un futuro asumir el liderazgo y la organización del encuentro. Nos queda para reflexionar la orientación de nuestra Presidenta mundial Monique Ptak, sobre decidir autónomamente y haciendo tiempo para que seamos un poco más numerosos.

Digitalización de nuestros recursos históricos y bibliográficos para la formación en la pastoral de los mayores. Al Evangelio y al Manual de Vida Ascendente escrito por el padre Jesús Breña, S.J., misionero en Taiwán y promotor de VA en el Asia, se han venido agregando las guías de nuestras reuniones para temas no solo de espiritualildad sino para la salud física y mental de las personas, y documentos de la historia de los encuentros de VA regionales y con VAI. Van 360 elementos digitalizados muchos de ellos con el aporte de los médicos y antiguos coordinadores de VA, Liz y José Antonio Hernández, y de su asistente Claudia Ruiz, en México; pueden acceder a ellos por medio de correo electrónico al coordinador: vidaascendenteamlatyelcaribe@gmail.com

Curso para animadores de la pastoral de los mayores y cuidadores. La coordinación ha puesto a consideración de nuestros países el programa de un curso con esta temática y con el objeto de promover la pastoral de los mayores en las parroquias y diócesis, y de hacer contacto con futuros animadores de Vida Ascendente, inspirados en la experiencia de VA-España donde convocados por un Obispo y don Jaime Tamarit, acudieron más de 200 personas para tener este tipo de formación relacionada con los mayores. En la Diócesis de Engativá, en Bogotá, ya está inscrito en su plan pastoral a partir de nuestrros aportes en la Parroquia de San Calixto.

Documentos del Congreso en Roma del 2 al 4 de octubre 2025. Pronto tendremos a nuestra disposición, por medio de nuestro Comité Ejecutivo de VAI, los principales documentos de este Congreso organizado por El Vaticano en relación con las personas mayores y sobre otras participaciones internacionales.

Agradecemos estos encuentros virtuales que nos dan sentido de unidad y de colaboración dentro de la Iglesia sinodal: en tiempos de discernir y caminar juntos, a los miembros de la coordinación latinoamericana y caribeña de VA y muy especialmente a Monique Ptak y Jaime Tamarit y a todos los miembros del Comité Ejecutivo de VAI que se tomaron el tiempo y dedicación a preparar este encuentro.

Oramos para que escuchemos el llamado a actuar según el Espíritu: con docilidad y con nuestros carismas, para colaborar en la "renovación de la faz de la tierra" y de nuestros corazones.

Jairo Morales Coordinador continental